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齋藤　神戸の日本酒業界、ケミカルシューズ業界は阪神・
淡路大震災により大きな被害を受けました。当時どのよ
うな状況でしたか。
安福さん　神戸酒心館となる前の福寿酒造では、阪神
「石屋川」駅付近にあった江戸後期建造の蔵が全壊。白壁

蔵やれんが造
りの酒蔵とい
った灘の伝統
的な景観は損
なわれ、51社
あった企業の
うち9社が廃
業を余儀なく
されました。

当社は他の酒蔵と合併し、さらに、清酒製造事業と観光事
業、飲食事業を一体化。1997（平成9）年に神戸酒心館と
して再出発することで何とか乗り切ることができま
した。
鈴木さん　震災の後、会社のある長田地区は
火の海となりましたが、幸い当社は火事に
巻き込まれず、復興の準備を進められまし
た。長田のシューズ業界は一社完結だけ
でなく分業によって町全体でものづく
りをしていますので、「早く復興しない
と」と励まし合い、比較的早く立て直
すことができたと感じています。
齋藤　阪神・淡路大震災の時は基本
的に自己再建が求められたため企

業再建の大
きな負担に
なりました。
しかし、それ
が教訓となっ
て東日本大震
災では、被災し

た企業への国の手厚い支援の仕組みが
できたのだと思います。

齋藤　各社で新たに取り組まれている
ことについて教えてください。
安福さん　日本酒の原料である酒米や水を安定的に調

達するためには温暖化や気候変動
などの環境問題はリスクであると考
え、環境負荷をかけない酒造りに取
り組んでいます。100％再生可能エ
ネルギーやカーボンニュートラル※

な都市ガスに切り替え、継続的な省
エネによって醸造工程での二酸化
炭素の排出量ゼロを達成した日本
酒「福寿 純米酒 エコゼロ」を2022
（令和4）年秋に発売しました。それ

を皮切りに全ての商品で環境負荷をかけない酒造りに取
り組んでいます。
鈴木さん　長田のシューズメーカーが参加するブランド
「神戸シューズ®プレミアムライン」で、廃棄する漁網の繊
維からできた生地を使ったパンプスを2022年に発売し
ました。今は、ペットボトルやバナナの皮を再利用した素
材など、環境に配慮したさまざまな生地が生まれていま
す。あらゆる素材で靴作りが
できる長田の技術力を生かし
てファッション性の高い商品
を開発、今年1月の展示会で
発表する予定です。
齋藤　県内の90％以上を占
める中小企業や地場産業で、
こうした二酸化炭素の排出削減の取り組みや環境負荷軽
減を目指した商品・サービスの開発が広がっていってほし
いと思います。

齋藤　2025年の大阪・関西万博では、兵庫県
全体を会場とする「フィールドパビリオン」
において地場産業の取り組みやものづく
りの現場を多くの人に見てもらいたいと
考えています。
安福さん　万博は兵庫の土地の魅力
を国内外にアピールするチャンスと
捉えています。その魅力の一つとし
て、日本酒を発信していきたいと思
います。
鈴木さん　長田地区にはおいしいB
級グルメもあるので、ぜひ現地に来
てそれらを楽しみながら、シューズ
を買ってほしいですね。
齋藤　2025年は阪神・淡路大震災か
ら30年の節目の年でもあります。これ
を機会に、日本酒、ケミカルシューズと
いった兵庫・神戸を代表する地場産業
の震災からの復興、その先の新たな挑
戦を発信したいと思います。今年は兵
庫の地場産業の再発見・再発信の年と
なるよう、県としても一緒になってさま
ざまな事業に取り組んでいきます。

県公館で行われた鼎談（ていだん）の様子。

石屋川沿いにあった福寿酒造の倒壊
した木造蔵。

復興を遂げた神戸の地場産業

「エコゼロ」をはじめとする取り
組みは、昨年末にドリンク業界の
世界的な環境アワードを受賞。

齋藤元彦、
今、みなさんと。
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廃棄漁網を再利用した「サステナブルシ
リーズ」。

㈱神戸酒心館代表取締役社長 安福 武之助さん

甲南大学経済学部卒業後、アサヒビール㈱を経て㈱
神戸酒心館に入社。阪神・淡路大震災後、神戸酒心
館の事業展開に従事。十三代目蔵元。

㈱神戸化学代表取締役 鈴木 浩さん

中京大学卒業後、東京で靴のデザインを学び、2代目とし
て家業を継ぐ。「神戸シューズ®プレミアムライン」の立
ち上げに従事。日本ケミカルシューズ工業組合副理事長。

神戸のシューズメーカーが
手がける高品質でファッ
ション性に優れた婦人用
シューズ。「プレミアムライ
ン」は0.25cm刻みの細か
なサイズ展開が特徴です。

神戸シューズ®

　日本ケミカルシューズ工業組合
　078-641-2525 　078-641-2529 神戸シューズ

清酒「福寿」の蔵元。敷地
内には、販売店や日本料理
店、イベントホールを備え
ており、酒造りの様子を見
学（要予約）することもで
きます。

神戸酒心館

　㈱神戸酒心館
　078-841-1121 　078-841-0002 神戸酒心館

サステナブルな商品開発に挑戦

2025年大阪・関西万博に向けて

阪神・淡路大震災から28年。㈱神戸酒心館代表取締役
社長の安福武之助さん（左）、㈱神戸化学代表取締役の
鈴木浩さん（右）と、地場産業の復興の歩みや、持続可
能な社会へ向けた取り組みについて語り合いました。

※脱炭素


